
 
 

 
 
 
Presenti: E. Bonan, S. Buriola, L. Capitanio, G. De Luca, C. Donnini, L. Giachello, F. Graziano, A. Iovine, M. 
Lascialfari, V. Letizia, V. Piccoli, O. Sisi, A. Tranzi 
 
 
Assenti giustificati: B. Boccadifuoco, A. De Sanctis, D. Giacchetti, F. Pacelli, E. Ribis, A. Valeriani 
 
Sono inoltre presenti: la Console d’Italia a Parigi, Bianca Longobardi, e il Presidente dell’VIII Commissione 
del CGIE, Massimiliano Picciani. 
 
Ordine del Giorno: 
 

1. Comunicazioni del Presidente 

2. Prot. 39287/2023 del Consolato Generale d’Italia: finanziamento integrativo E.F. 2023 

3. Prot. 37272/2023 del Consolato Generale d’Italia: parere sulla richiesta di contributo dell’Ente 

COLCIT di Lilla per il progetto “Corsi di lingua e cultura italiana” (curricolari) e “Sensibilizzazione 

alla lingua e cultura italiana” (extracurricolari) a valersi sul cap. 3153 per l’anno scolastico 

2024/2025 

4. Giochi Olimpici Paris 2024: valutazione delle proposte elaborate dal gruppo di lavoro “Sport” 

per la presentazione di un progetto integrativo al Ministero degli Affari Esteri e della 

Cooperazione Internazionale 

5. Progetti integrativi “CAP Nuova Mobilità” e “Il canto del gallo”: valutazioni sulla destinazione di 

eventuali fondi residui al completamento dei progetti 

6. Varie ed eventuali 

 
La riunione si apre alle 20:10 presso la sede del Comitato degli Italiani all’Estero di Parigi, sita al 207 rue 
de Tolbiac 75013 Parigi. La seduta è pubblica, come previsto dall’art. 31 del DPR 395/2003. 
 
Verificato il numero legale (13 presenti, 6 assenti giustificati), il Presidente Oleg Sisi da’ inizio ai lavori 
assembleari. 
 
Considerata l’assenza giustificata della Segretaria Daniela Giacchetti, il Presidente propone alla 
Vicepresidente Francesca Graziano di svolgere la funzione di segretario verbalizzante. La Vicepresidente 
accetta. 
 
 
Punto 1 
 
Comunicazioni del Presidente 
 
1.1 Decreto Consolare 57/2023: nomina di Annalisa Tranzi a membro Comites 
 

COMITES DI PARIGI 
Processo Verbale dell’Assemblea Generale Ordinaria del 1º dicembre 2023 



 
 

A seguito delle dimissioni della Consigliera Anja Albrizio, ratificate nell’Assemblea Generale Ordinaria 
del 6 ottobre scorso e della richiesta di attivazione della procedura prevista all’art. 8 della Legge 
286/2003, effettuata in data 12 ottobre con prot. 19/2023 di questo Comitato, la Console Generale 
d’Italia a Parigi, con il decreto consolare 57/2023 (Allegato 1), ha decretato la nomina Annalisa Tranzi a 
membro del Comites di Parigi.  
 
Il Presidente rivolge - a nome di tutto il Comitato - un saluto di benvenuto ad Annalisa Tranzi per il suo 
insediamento come Consigliera. 
 
 
1.2 Decreto Consolare 62/2023: nomina di Andrea Valeriani a membro Comites 

A seguito delle dimissioni della Consigliera Mariarita Zannino, ratificate nell’Assemblea Generale 
Ordinaria del 23 ottobre scorso e della richiesta di attivazione della procedura prevista all’art. 8 della 
Legge 286/2003, effettuata in data 25 ottobre prot. 24/2023 di questo Comitato, la Console Generale 
d’Italia a Parigi, con il decreto consolare 62/2023 (Allegato 2), ha decretato la nomina Andrea Valeriani 
a membro del Comites di Parigi.  
 
Il Presidente precisa che Andrea Valeriani non ha potuto insediarsi nell’assemblea odierna perché 
all’estero per motivi di lavoro. 
 
 
1.3 Riunione di Coordinamento Consolare in Ambasciata 

Come pubblicato nella newsletter interna riservata ai membri del Comitato, il 24 novembre scorso si è 
tenuta l’annuale riunione di coordinamento consolare in Ambasciata, convocata da S.E. l’Ambasciatrice 
d’Italia a Parigi, Emanuela D’Alessandro, alla quale hanno partecipato i Consoli Generali d’Italia in 
Francia, Consiglieri C.G.I.E. eletti in Francia, i Presidenti dei Comites di Francia, due Parlamentari eletti 
nella circoscrizione Europa (Toni Ricciardi e Simone Billi), oltre ad alcuni Consiglieri d’Ambasciata 
(settori: sociale, culturale, economico, scientifico, spaziale), i direttori degli Istituti Italiani di Cultura in 
Francia, il direttore dell’I.C.E. e rappresentanti delle Camere di Commercio Italiane in Francia. 
 
Il Presidente da’ una rapida lettura dell’Ordine del Giorno trattato durante la riunione (Allegato 3). Tra i 
numerosi elementi emersi durante la riunione, ne sottolinea tre in particolare: 
 

1. La situazione degli Enti Gestori a seguito del nuovo decreto attuativo della circolare 4 del 29 
settembre 2023: gli eletti CGIE hanno precisato con forza ai presenti – ed in particolare dei 
Parlamentari eletti all’Estero – le complicazioni ed i rischi per il futuro gli Enti Gestori, che gli 
stessi avevano dettagliato in una lettera del 21 novembre scorso indirizzata agli eletti CGIE e 
Comites di Francia (Allegato 4). 

2. La proposta dei rappresentanti CGIE rivolta a tutti i Comites ed in particolare a quelli di Francia 
a partecipare – come previsto dalla legge costitutiva – alla redazione di un rapporto annuale 
sullo stato della collettività italiana di ciascuna circoscrizione, per restituire al Ministero e alla 
rappresentanza politica, istituzionale ed associativa una fotografia aggiornata della comunità 
degli italiani all’estero. 

3. I Giochi Olimpici, quale opportunità per sviluppare nuove interazioni tra gli attori del Sistema 
Italia a Parigi e in tutta la Francia 

Infine, il Presidente precisa che, sulla base delle statistiche presentate dall’Ambasciata, la comunità 
italiana in Francia è la sesta al mondo, in termini di grandezza, per numero d’iscritti AIRE. 
Similmente, il Consolato Generale d’Italia a Parigi è la sesta circoscrizione per numero di italiani residenti 
ed il primo in Francia, in termini di numero di documenti rilasciati. 



 
 

 
 
1.4 Rideterminazione del settore “Lavoro” 
 
A seguito della proposta presentata dai Consiglieri Giachello e Lascialfari nella trattazione del punto 
“Varie ed Eventuali” dell’ultima Assemblea Generale Ordinaria del 23 ottobre scorso, mercoledì 29 
novembre si è tenuta una riunione sul settore “Lavoro” tra la Commissione Affari Sociali e la 
Commissione Università, Ricerca e Lavoro. Dopo una riflessione collettiva, le Commissioni hanno 
stabilito di comune accordo una rideterminazione delle rispettive competenze, che assumeranno a 
partire dal nuovo anno la seguente denominazione: 
 

- Commissione Lavoro e Politiche Sociali 
- Commissione Innovazione, Università e Ricerca  

Contestualmente, su proposta dell’interessata e con il parere favorevole di entrambe le Commissioni, 
la Consigliera Claudia Donnini lascerà il gruppo di lavoro “Università, Ricerca e Innovazione”, integrando 
il gruppo “Lavoro e Politiche Sociali”. 
 
Alla luce di tale cambiamento, il Presidente propone alla neo-Consigliera Tranzi di integrare la 
Commissione Università, Ricerca e Innovazione. La Consigliera Tranzi accetta. 
 
In seguito alla nuova riorganizzazione, si valuta l’opportunità di conservare o meno l’Osservatorio Nuova 
Mobilità. L’Assemblea è chiamata dal Presidente ad esprimersi. 
 
L’Assemblea approva all’unanimità la soppressione dell’Osservatorio Nuova Mobilità. 
 
 
1.5 Partecipazione congresso annuale FNAI 

Sabato 25 novembre, il Presidente accompagnato dal Segretario, Daniela Giacchetti, e dalla 
Coordinatrice della Commissione Scuola e Lingua Italiana, Egle Bonan, sono intervenuti al 
43esimo Congresso annuale della F.N.A.I. (Fédération Nationale des Associations d'Italianistes) 
tenutosi presso la Maison de l’Italie, per presentare la missione del Comitato, le attività della 
Commissione e – in particolare – il fumetto “Il canto del gallo”, nel quadro della distribuzione 
alle scuole del sistema dell’éducation nationale prevista dal progetto (Allegato 5). 
 
 
1.6 Podcast “Comites Café” 

In data 25 novembre scorso sono state registrate le 3 puntate del podcast “Comites Café” (Chi 
siamo, Cosa facciamo, Cosa possiamo fare insieme). L’emissione, condotta dalla Consigliera 
Capitanio, è stata realizzata con la squadra tecnica della trasmissione radiofonica “Cappuccino” 
e con il coinvolgimento della Console Generale d’Italia a Parigi, Irene Castagnoli, e dei 
Consiglieri Boccadifuoco, Graziano e Sisi. 
 
L’emissione sarà tramessa a partire dal 2 dicembre prossimo sul sistema delle radio italiane a 
Parigi (Allegato 6), nell’ottica di amplificare i contenuti del nuovo sito internet. 
 
 
 
 
 



 
 

1.7 Portale informativo Comites Parigi 

Il Presidente ricorda che il 27 novembre è stato presentato alle istituzioni ed alle associazioni 
italiane il nuovo portale informativo Comites Parigi. 
L’evento, ospitato presso il Consolato Generale, ha visto la partecipazione di circa 70 persone, 
rappresentanti a vario titolo della collettività italiana della circoscrizione consolare. 
Per tale occasione, il Comitato ha ricevuto un video messaggio del Direttore Generale Luigi 
Maria Vignali, che il Presidente condivide con tutti i presenti. 
Con l’occasione, il Presidente rinnova i ringraziamenti alla Commissione Rapporti con il 
Cittadino per questo importante progetto, le Consigliere ed i Consiglieri che hanno in diversi 
modi collaborato alla redazione e/o revisione dei contenuti ed i Membri del Comites che hanno 
contribuito all’organizzazione ed al buono svolgimento dell’evento di presentazione. 
Similmente, il Presidente ringrazia infine il Consolato Generale d’Italia per l’accoglienza, così 
come per il brindisi offerto – al termine dell’evento – con la collettività italiana. 
 
 
1.8 Progetto trailers illustrativi 

Il Presidente precisa che, con il lancio del portale, si è completato anche il progetto integrativo 
di 5 trailers illustrativi, per la videoteca del Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione 
Internazionale, come indicato nel prot. consolare 47412 del 17 dicembre 2021. 
I video sono già disponibili sul profilo YouTube e sul sito del Comitato ed a breve saranno inviati 
a Roma unitamente alla rendicontazione del finanziamento. 
 
 
Punto 2 
 
Prot. 39287/2023 del Consolato Generale d’Italia: finanziamento integrativo E.F. 2023 

 
Il Presidente da’ lettura del protocollo consolare in oggetto (Allegato 7), anticipato via mail ai membri 
del Comitato unitamente alla convocazione dell’Assemblea, accreditato in data odierna sul conto 
corrente bancario del Comites. 
 
Il Consigliere CGIE Massimiliano Picciani interviene al riguardo, dando lettura della comunicazione del 
13 ottobre 2023 della Direzione Generale per gli Italiani all’estero e le politiche migratorie del MAECI, 
indirizzata al Segretario Generale del CGIE, nella quale si precisa che tale finanziamento non sarà 
considerato ai fini della decurtazione dei saldi attivi a valersi sul cap. 3103 dell’E.F. 2023 (Allegato 7bis). 
 
L’Assemblea prende atto. 
 
 
Punto 3 

Prot. 37272/2023 del Consolato Generale d’Italia: parere sulla richiesta di contributo dell’Ente 

COLCIT di Lilla per il progetto “Corsi di lingua e cultura italiana” (curricolari) e “Sensibilizzazione alla 

lingua e cultura italiana” (extracurricolari) a valersi sul cap. 3153 per l’anno scolastico 2024/2025 

 



 
 

Il Presidente ricorda che, congiuntamente alla convocazione dell’Assemblea, è stato inviato a tutti i 
Membri il prot. 37272/2023 del Consolato Generale d’Italia, per l’espressione del parere relativo alla 
richiesta di contributo in oggetto, da parte dell’Ente COLCIT di Lilla (Allegato 8). 
 
Il Presidente, a nome dell’Esecutivo, ha incaricato la Commissione Scuola e Lingua Italiana di analizzare 
il progetto e predisporre un parere da sottoporre alla valutazione dell’Assemblea ed invita la 
Coordinatrice Egle Bonan a darne lettura (Allegato 9). 
 
Non essendoci domande o richieste di modifiche e integrazioni si passa al voto. 
 
L’Assemblea approva all’unanimità il documento predisposto dalla Commissione Scuola e Lingua Italiana 
assumendolo come parere del Comitato. 
 
Il Comites di Parigi esprime pertanto parere positivo alla richiesta di contributo presentata dall’Ente 
COLCIT per il progetto “Corsi di lingua e cultura italiana” (curricolari) e “Sensibilizzazione alla lingua e 
cultura italiana” (extracurricolari) a valersi sul cap. 3153 per l’anno scolastico 2024/2025. 
 
 
Punto 4 

Giochi Olimpici Paris 2024: valutazione delle proposte elaborate dal gruppo di lavoro “Sport” per la 

presentazione di un progetto integrativo al Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione 

Internazionale 

 
Il Presidente passa la parola alla Consigliera Viviana Letizia per la presentazione delle proposte elaborate 
dal gruppo di lavoro “Sport” (Allegato 10). 
 
Dopo un approfondimento collegiale, si conviene che il gruppo di lavoro “Sport” invierà ai Membri del 
Comitato una versione definitiva via mail, comprensiva dei consigli e suggerimenti raccolti nel corso 
della discussione. 
 
 
Punto 5 

Progetti integrativi “CAP Nuova Mobilità” e “Il canto del gallo”: valutazioni sulla destinazione di 

eventuali fondi residui al completamento dei progetti 

 
Il Presidente informa l’Assemblea che, da una verifica delle spese già effettuate e delle spese previste e/o 
impegnate, il progetto integrativo “CAP Nuova Mobilità” dispone di un fondo residuo di circa 8.300 euro. 
 
Si propone di presentare al Ministero degli Affari Esteri la seguente rideterminazione del finanziamento 
residuo: 
 

1. Un contributo di 2.000 euro per la prossima edizione delle Eccellenze Universitarie Italiane, in 
quanto attività già prevista dal progetto originale CAP Nuova Mobilità, alla luce del grande successo 
di pubblico e dalla continua crescita degli Atenei italiani aderenti all’iniziativa. 



 
 

2. Un contributo di 6.000 euro per l’organizzazione di incontri di networking per promuovere lo 
sviluppo di nuove associazioni nel campo artistico e culturale, in linea con le finalità della missione 
del CAP Paris. 

 
L’Assemblea approva all’unanimità. 
 
 
Il progetto integrativo “Il canto del gallo”, dispone invece di un residuo di circa 11.700 euro. 
 
Si propone di presentare al Ministero degli Affari Esteri la seguente rideterminazione del finanziamento 
residuo: 
 

a) Informare, in collaborazione con l’ispettrice nazionale francese per la lingua italiana ed il dirigente 
scolastico consolare, le scuole del sistema dell’éducation nationale dove siano attivi corsi di lingua e 
cultura italiana all’interno della nostra circoscrizione sul fumetto “Il canto del gallo” per coordinare, 
in seconda battuta, la distribuzione alle biblioteche scolastiche degli istituti interessati. 

b) Coordinare delle missioni con il Consolato nelle città della circoscrizione a più alta densità di italiani 
come: Lille (già in contatto), Digione (già in contatto) e Rennes (in sostituzione di Orléans). 

c) Integrare - nel piano della distribuzione - anche gli istituti francesi presenti in Italia, per rinforzare 
l’amicizia e la collaborazione franco-italiana, attraverso l’organizzazione di una missione a Roma per 
coinvolgere gli istituti Chateaubriand e Saint Dominique (nel quadro del gemellaggio esclusivo Roma-
Parigi) ed eventuali altri istituti francesi presenti in Italia. 

 
Per il punto a) si ipotizza d’investire 1.500 euro (comunicazione e spedizione). 
 
Per il punto b) si ipotizza d’investire 7.500 euro (2.500 euro a missione per: organizzazione evento di 
presentazione alla comunità, rimborso viaggi, spese di soggiorno ove previste). 
 
Per il punto c) si ipotizza d’investire 2.500 euro (per organizzazione evento di presentazione, rimborso viaggi, 
spese di soggiorno ove previste). 
 
L’Assemblea approva all’unanimità. 
 
 
Punto 6 

Varie ed eventuali 

 

Il Presidente passa la parola al Consigliere Giancarlo De Luca per la presentazione di una proposta di 
progetto integrativo dal titolo “Radici Italiane”’ (Allegato 11). Il progetto è rimesso alla valutazione delle 
Consigliere e dei Consiglieri, che potranno esprimersi via mail al riguardo. 

Chiede la parola il Consigliere Matteo Lascialfari, che presenta all’Assemblea la volontà di un gruppo di 
italiani di sviluppare un’associazione Loi 1901 con la volontà di promuovere la cultura partenopea e 
combattere gli stereotipi legati alla cultura napoletana (Allegato 12). Il Consigliere Lascialfari ritiene che 
tra le missioni del Comitato ci sia anche l’orientamento ed il sostegno per lo sviluppo del tessuto 
associativo. 

 



 
 

Non essendoci altri argomenti ed interventi, la seduta è sospesa alle ore 22:52 per la redazione del 
presente verbale. La seduta riprende alle ore 23:10.  

 

Il Presidente passa la parola al Segretario per la lettura della bozza di verbale.  

 

Non essendoci richieste d’integrazione o modifiche, si passa al voto.  

 

Il verbale viene approvato all’unanimità. 

 

La seduta si chiude alle ore 23:20. 

 
           Il Segretario verbalizzante             Il Presidente 

 
_______________________   _______________________ 


